

LIBRO

Ceremonial de acceso al poder en la España Contemporánea
Dolores Sánchez González (2021)
226 págs.



Julio Manuel Panizo Alonso

Universidad de Vic – Universidad Central de Cataluña / UNED

Juliom.panizo@uvic.cat / juliom.panizo@invi.uned.es

Ceremonial de acceso al poder en la España Contemporánea es una interesante publicación fruto de la segunda tesis doctoral de la autora en donde hace un recorrido

histórico por las principales ceremonias vinculadas de acceso al poder de los últimos jefes de Estado en España en la etapa que antecedió al constitucionalismo del siglo XIX.

Se trata de un libro descriptivo y detallada de este tipo de ceremonias, con cantidad importante de gráficos, tablas y descripción tanto de los diferentes participantes en las mismas, como del desarrollo que tenían y la motivación que había en el momento de su diseño para realizarse de esa forma en función del contexto político en el que ocurrían y de los objetivos fundamentales que pretendían cumplir de cara al entorno.

La publicación comienza con una introducción en donde se presentan de forma global las principales características de las ceremonias de acceso al poder en períodos históricos anteriores de la historia de España como la época romana, visigoda, edad media y moderna terminando esta introducción con los Borbones del siglo XVIII.

El análisis detallado de estas ceremonias comienza con el fallecimiento del monarca Carlos IV, sucesor de Carlos III y primer monarca español del siglo XIX, se trata por otro lado del último caso hasta nuestros días en el que un monarca tras su fallecimiento haya asumido el trono su sucesor. En todos los casos hay una descripción detallada de todas las circunstancias previas que dieron lugar al acceso al poder por parte del titular y de los diferentes elementos que conformaron este ceremonial, actos solemnes de proclamación, juramentos de la Constitución, entradas reales en diferentes ciudades, desfiles en honor del jefe de Estado etc.

El libro se estructura en torno a cinco capítulos de los que el capítulo II ocupa la mayor parte de la extensión de la publicación. En el capítulo I se hace una introducción sobre las ceremonias de acceso al poder con una explicación de los principales datos de las ceremonias en la España romana, la España visigoda, la Alta y Baja Edad Media y por último la Edad Moderna con la Casa de Habsburgo y por último la Casa de Borbón durante el siglo XVIII.

El capítulo II es el de mayor extensión de la publicación, casi 150 páginas y que asume el grueso del contenido del libro. Se presentan las diferentes ceremonias de acceso al poder en función de las diferentes formas de Estado. Comienza con la monarquía y el fallecimiento de Carlos IV, abdicación de Fernando VII, la elección de Amadeo I de Saboya, la restauración de la monarquía con Alfonso XII tras el pronunciamiento militar y por último el acceso al trono de Alfonso XIII tras la regencia de la reina María Cristina.

En este mismo capítulo se presentan las ceremonias de acceso al poder vinculadas con la república y concretamente la de Niceto Alcalá-Zamora, para terminar con la dictadura y el acceso a la jefatura del Estado del General Franco.

El capítulo III se centra en el acceso al trono del rey Felipe VI pero con el precedente de la instauración de la monarquía por Franco en la figura de Juan Carlos I y que tras su abdicación concluye con la proclamación de Felipe VI como jefe del Estado.

Por último, el capítulo IV en donde se presentan las conclusiones de este trabajo.

Se trata de una obra imprescindible para el conocimiento de las ceremonias que se han desarrollado en España en torno a las tomas de posesión de los jefes de Estado en España. Un trabajo de un importante rigor histórico y fundamental tanto para los interesados en la historia, en la política como en el ceremonial y el protocolo, puesto que este trabajo muestra de que forma el ceremonial y el protocolo se han utilizado históricamente como herramienta de comunicación política efectiva en cada una de las diferentes circunstancias en las que se han desarrollado.

Pero aparte de todo el interés por el detalle del desarrollo de estas ceremonias tienen una especial importancia las conclusiones, no por ser uno de los capítulos más breves es el menos importante porque en se extraen los principales nexos que existen entre las diferentes situaciones presentadas y el hilo conductor que vincula la costumbre, la tradición histórica con la cultural y social del país en torno a estas ceremonias.

Por último y no por eso menos importante hay un importante apartado de referencias bibliográficas y normativas exhaustivo y detallado, imprescindible para todo aquel que quiera aproximarse y profundizar en la evolución y desarrollo de las ceremonias, actos vinculados al poder del Estado y evolución de la situación política y social.